

Presentación

Aportes, Revista de la Facultad de Economía, BUAP, Año XVII, Número 45, Mayo - Agosto 2012

En este número de nuestra Revista, hemos reunido un total de seis artículos, cuatro de ellos en la sección principal y el restante en la sección Foro Económico.

El primer artículo de la sección *Aportes*, de Julio Gambina, titulado “Crisis capitalista y desigualdad social” revisa los impactos sociales que está teniendo la actual crisis del capitalismo y como éstos se han ido sintiendo paralelamente a las operaciones de salvataje que los estados han venido aplicando a grandes empresas y bancos, destacando también el deterioro ecológico y los efectos crecientes del cambio climático. En ese contexto se ubica tanto el incremento de la desigualdad de ingresos y riquezas a nivel de las personas y las naciones, como la generación de respuestas que se ha venido dando en distintos ámbitos, en relación a las cuales se identifican un conjunto de premisas requeridas para entender y superar la crisis actual y se revisan las propuestas de salida a la crisis que hoy coexisten en América Latina.

El siguiente artículo, “El desarrollo una categoría colonial”, de Jaime Ornelas, se

revisa el desarrollo como categoría teórica-práctica, para lo cual se identifican las condiciones históricas de aparición de dicha categoría y los planteamientos de los autores de los países metropolitanos que inicialmente la utilizaron, argumentando que ella fue construida de acuerdo a las visiones y necesidades de los países centrales, imponiéndose a países como los latinoamericanos y caribeños como parte de una visión colonial y neocolonial del deber ser de nuestros países, la cual debe ser desechada como requisito para la construcción de una ruta legítima para construir una mejor sociedad.

El tercer artículo de la sección *Aportes*, de Antonio Elías, se titula “Uruguay: la inversión/inversión extranjera directa”, en él se destacan, en primer lugar, elementos referidos a los cambios tecnológicos e institucionales que se vienen dando desde los años setenta y los cuales constituyen la base de la globalización, luego de lo cual se revisa el proceso de penetración mundial de las Empresas Transnacionales y, en particular, dicha penetración en América del Sur y específicamente en Uruguay, argumentan-

do que en dicho país se ha dado un profundo proceso de extranjerización, el cual se ha concretado a través de distintos instrumentos institucionales, con los cuales se ha favorecido al máximo al capital transnacional, generando graves consecuencias de mediano y largo plazo en el funcionamiento económico y social del Uruguay.

En el cuarto y último artículo de la sección *Aportes*, “Integração Regional dentro de uma Estratégia Alternativa de Desenvolvimento”, de Marcelo Dias Carcanholo, se revisa el mediocre comportamiento de las economías latinoamericanas durante el neoliberalismo, identificando las causas que han llevado a ese resultado, y en particular la permanencia de los elementos condicionantes de la dependencia y argumentando que la construcción de una alternativa al neoliberalismo implicaría revertir la dependencia de la exportación de productos primarios hacia los mercados externos y crear un amplio mercado interno, que para América Latina debería ser el mercado interno regional, lo cual debería conducir a una división regional del trabajo que revierta la actual especialización heterogénea que hoy está presente.

En la sección *Foro económico* hemos incluido un texto de Jesús Muñoz, en el cual se revisan el concepto de desarrollo en sus formulaciones iniciales, así como distintas críticas a las que dicho concepto ha ido siendo sometido en las décadas recientes distinguiendo entre ellas el grado en que implican desechar o reconceptualizar el término, y los elementos que deberían estar presentes en esa reconceptualización. En el

segundo texto de la sección *Foro Económico*, de Raiza Trapote, Isabel Castillo e Iris González, las autoras revisan distintas perspectivas de análisis del desarrollo territorial y del concepto de género, así como el proceso de empoderamiento de las mujeres a través del financiamiento de proyectos, argumentando la necesidad de incorporar al enfoque de género como eje transversal en los proyectos de desarrollo local y, por tanto, la pertinencia de desarrollar procedimientos metodológicos para evaluar dicha incorporación.

Como *Anexos* del presente número de nuestra revista, hemos seleccionado un conjunto de diez documentos relacionados con el movimiento de los «indignados», los cuales incluyen tanto el texto «Indignaos» de Stéphane Hessel y capítulos de libros dedicados referidos al tema, como distintos artículos de análisis del movimiento y algunas de las declaraciones que dicho movimiento ha elaborado.

El director

Crisis capitalista y desigualdad social

Julio C. Gambina*

Aportes, Revista de la Facultad de Economía, BUAP, Año XVII, Número 45, Mayo-Agosto de 2012

Este artículo destaca la gravedad de una crisis que ya acumula un lustro y que hizo evidente la intervención del Estado para sostener y restaurar el funcionamiento de la sociedad capitalista. El texto presenta algunas alternativas encaminadas a que, más allá ese de ese relanzamiento del ciclo del capital, se apunte a la materialización de otras relaciones sociales más justas para otro mundo posible. El artículo termina aludiendo a la región latinoamericana dado que el autor considera que es la región que generó más expectativas de cambios institucionales, lo que lleva a destacar en los nuevos aportes de los movimientos sociales al avance de esos cambios.

Capitalist crisis and social inequality

This article highlights the gravity of a crisis already accumulated five years and that became apparent the intervention of the State to sustain and restore the functioning of capitalist society. The text presents some alternatives to, beyond that of the re-launch of the capital cycle, point to the realization of other social relationships fairer for another possible world. The article ends up alluding to the Latin American region since the author considers that it is the region that generated more expectations of institutional changes, which leads to highlight the new contributions of social movements to the progress of these changes.

*Julio Gambina es Doctor en Ciencias Sociales de la Facultad de Ciencias Sociales de la UBA. Es Profesor de Economía Política en la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional de Rosario, Presidente de la Fundación de Investigaciones Sociales y Políticas, FISYP, e Integrante del Comité Directivo del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, CLACSO.